



第六回

半世紀を超えて「西成識字

毎週水・木曜日の夕方、にしなり 体の 高齢者やアジア・欧米の若地域の高齢者やアジア・欧米の若者、子育て中の女性などバックボーンは人それぞれ。1つだけ共通しているのは「学びたい」という姿勢。 その姿勢に応えるのは、近所の小・中学校、高校の先生や地域住民といった学習パートナー(ボランティア)のみなさん。

続けるコーディネーターの川辺さき・日本語教室」。この活動を支えります。「学ばなければならない」というよりも、関わるメンバーの気持ちをりも、関わるメンバーの気持ちをりも、関わるメンバーの気持ちをりも、関わるメンバーの気持ちをから、関わるメンバーの気持ちをがある。

ました。んと丸山さんに、質問を投げかけ

きっかけは人とのつながり

寺嶋(以下上) 毎週お世話になっ 館で実施している「西成識字よみ館で実施している「西成識字よみがき・日本語教室(以下、識字教 ださい。まず、お二人が教室に関

います。
のは、今まで識字教室に関わってあり、今まで識字教室に関わってあり、今まで識字教室に関わってあり、今まで識字教室に関わって

室に顔を出すようになりました。 地区で識字教室に関わっていました。ある日、識字コーディネーターが集まる会議で、川辺さんから「西成は学習パートナーが足りない」という話を聞き、また以前、西成でという話を聞き、また以前、西成でという話を聞き、また以前、西成でという話を聞き、また以前、西成でという話を聞き、また以前、西域という話を聞き、またという話を聞きました。

「学ぶ姿」に支えられて

▼ お二人とも10年以上活動に関わられていますが、続けるみなものによる10年以上活動に関

く過ごせることを最優先に考えて習者や学習パートナーが気持ちよみながらですが、来られている学みながらですが、来られている学

ようにしています。と識字教室に担当してからずっと識字教室に担当してからずっと識字教室にが、当時の気持ちを今も忘れないが、当時の気持ちを今も忘れないようにしています。

ろ話をするのが好きというのが大 ■ 教師生活が長く、人といろい



者が文字を覚え、変わっていく姿 力が入ってしまいます。長く続け をみることが、こちらとしても楽 ていくことで、少しずつでも学習 いう意欲が強いので、教える側も に来られる方は、何かを学ぼうと きいと思います。また、識字教室

大変だったこともあったと思いま T 長く続けるには、それなりに

運営できるのかという不安な気持 越したことはないですが、あった ながっています。事業費があるに 件を理解していただき、いまにつ パートナーは完全に無償という条 や学校の先生と話を重ねて、学習 が点滅しましたが、学習パートナー ありました。事業の継続に黄信号 の謝礼が削減・廃止されたことが 縮小されたり、学習パートナーへ らあったで、予算が削減されても K 担当になってから、事業費が

ちを抱えていて、大変でした。

動員でコミュニケーションをとり 今は大丈夫です。 ます。でも、なんとか伝わるもので、 人が突然教室に来られると、戸惑 いますね。身ぶり、手ぶり、辞書総 まったく日本語のわからない

どこでも誰にでも学びを

か? らやっていきたいことはあります 課題があると思いますが、これか T 日々の運営の中にも、様々な

学びたいし、様々な国・地域にルー やりくりしているというのが実情 年度末の交流会を毎年開催してい ツを持つ学習者の母国や地域のこ です。電車に乗って遠足に行って ますが、事業費がないので何とか いきたいです。夏やクリスマス、 な方と交流し、つながりを深めて 毎週の学習だけでなく、様々

> せん。 ぱいありますが、できていまたいし、やりたいことはいっ とをみんなに知ってもらい

関わられた方もおられて、懐 ました。在職中に識字教室に は自分も入れて4人になり 方が学習パ ら元鶴見橋中学校の教師の てほしいです。 今年の4月か てくれました。現在、元教師 M 学習パー トナーが増え

ていくと思います。 きますし、学習者の意欲も高まっ

す。 に来られたというケースもありま 校からの案内が読めないので学び 方が、子どもが持ち帰ってくる学 く小・中学校時代は不登校だった どんな理由でもいいから学び

学習者にも丁寧に関わることがで かしさもあったかもしれませんね。 ートナーが増えることで、 ートナーになっ

K それと、様々な事情でやむな



的に参加してほしいです。 老若男女を問わず、どんどん積極 直したい。そんな気持ちがあれば、

T 最後に一言どうぞ。

からゆ~とあいで何をしているの 話を楽しみにされる方もたくさん される方、学習パ います。「水曜日や木曜日の夕方 ド 識字教室は文字を学ぶ以外に 字をきれいに書きたくて参加 ートナーとのお



ナーも募集しています。 を応援していただける学習パ ず見学からどうぞ! か?」と興味を持たれた方は、ま また、学習者

く続けていけるように頑張りたい ている学習者や学習パートナーと お任せなので、日々参加してくれ ともに、この活動を絶やすことな M 識字教室の運営は川辺さんに

文責:寺嶋公典·寺本良弘

会が保障されてこなかった人た 般施策化され、2003年からは てスター 消を目指した同和対策事業とし では、識字率の大きな地域差の解 運動にルーツを持ちます。大阪市 ちが、文字(よみかき)を取り戻す 害など、何らかの理由で教育の機 は、差別や貧困、戦争、病気や障 西成識字よみかき・日本語教室 トし、1999年には一

> て 青少年会館事業に位置づけら

域は知っていました。川辺さんの たい人は多い。そんな状況を、地 字率の地域差も目に余るもので 主運営が基本となりました。 関与はわずかになり、地域での自 を継続させています。 でのつながりを頼りながら、事業 コーディネート力を頼り、これま ての優先度は明らかに低下して はなくなり、識字教室の施策とし 会館廃止とともに、人員・予算と も大幅に見直されました。行政の ました。それでも、文字を学び しかし、2006年度の青少年 識

社会の変化のなかで、識字教室の 目され、外国人の方が増えていく らも大切に育てていきます。 ことは何かを考えながら、これか 求めるべきは求め、地域でできる 業の見直しという荒波を乗り越 必要性は再び高まっています。事 え継続してきた識字教室。行政に しかし、子どもの貧困問題が注

しなりもん

西成にもまだまだ発掘されていない文化資源・社会資源は存在するはず。これら西成産 のモノやコトを「にしなりもん」と名づけ、その由来やエピソードを辿っていきます。

か

ったオシャレな空間のなか、店主の

と意外と広い。

心地よいBGMのか

子、姪っ子の名前を組み合わせてでき 由来は店主のはやしさんと妹さんと甥っ てくれる。ちなみに店名「Suntruk」の はやしてるみさんが素敵な笑顔で迎え わ

いらしい家のようだが、店内に入る オープンから6年を迎え、外観はか 度取材した。

です)。とても飲みやすくビール 酒(取材の頃はまだとても暑かったの り、ライムをふんだんに入れた夏のお うブラジル産のスピリッツを炭酸で割 ブラジルのカクテル。カシャ だいた。まずは、カイピリ たらしい。 今回はおススメのお酒と料理をいた ニャ サとい という

えておられるだろうか。 個人的にオス近くの「Bar Suntruk」をみなさんは覚 スメなので、どうしても紹介したく再 数年前にも本誌で紹介した沢今宮駅 今宮のなぜだか隠れ家的 Bar Suntruk

スポット

気だそうだ。 なってくると、 イグイ飲んでしまった。これ ホットウイスキ が

得な価格。毎月1回目のランチ日には わり1 ニュー。その他にもトンカツや塩サバ が揃っている。ゴハンと味噌汁のお ンチでは、このハンバーグが人気の ンだ。案の定、月・金の曜日限定のラ チリだが、きっとご飯のお供がテッ があふれてくる。 玉焼きがトッピングされていて、肉汁 つづいて手作り 熱々のハンバーグの もあるらしく、お客さんには大 杯までは無料で、700円とお お酒との相性もバ ハンバー 上に半熟の目 か パ ッ



から寒く 人

グをいただ

[沖田一志]パソコンやスマホで最近増えてるの

が「USB-C」。裏表のない小型の USB で、Mac で

は Thunderbolt、充電機能が拡張されたのが PD。

同じ形なのにいろんな名前。ややこしくない?

ある。 辺にも堺市にも波切不動尊がある。 のだろう。大阪には近くの東住吉区田 不動尊は、 ように、そのご利益は「海上の安全」で になったと言う。この由来から知れる たことから「波切」の字が付されるよう るように進み、無事に日本に辿り着い 首に据えて航行すると、船は荒波を切 西成の地に眠っていたこの波切 いったい何を物語っている

ところで、「波切不動尊」って何だろ

不動明王と何か違うのか?

波切

からもらったこの不動明王像を船

文責:山村裕太·寺島史視



もぜひSuntrukに立ち寄ってみてほし も、おいしいランチを食べたいときに

2

km(一説には西成区松1丁目付近)の 939(昭和4)年に茶臼山から西南

から掘り起こされた。大きさは4

るライブもおこなっている。ライブ前

安全のご本尊

心中に眠っ

7 61 た

海

上

Suntrukでは時々だが、お客さんによ

には店内にポスターを貼っているそう

なので、要チェックだ。

深夜ゆっくりお酒を楽しみたい

とき

略縁起によると、その不動明王像は、

ない縁起がある。境内に掲げられた 西成にある波切不動尊には、よそに 好評のようだ。

ナ 月曜・金曜11:30~14:00 営業 18:00~24:00 92の1の3東浦マンション1F

定休日:不定休

失したが、不動明王は難を免れたこと

された。戦時中、数度の空襲で周囲は焼 に聖天下にある西宝寺境内浄池に奉祭 尺7寸(約178㎝)で、その年のうち



Bar Suntruk

は師 う? である。 使って造立した不動明王のこと。空海 師匠から授かった赤栴檀という霊木を りの船の中で無事に日本に付けるよう 不動尊とは、空海が中国・唐からの帰 かけ不動明王」とも呼ばれているそう えてくれる不動さんとして親しまれ、「水 で、日ごと信仰者が増え、願い事をかな



[佐々木敏明] 怨々と雲立ち永遠の広島忌 送り火や焦がる想いが発情す ひがみとやそは引導の鉦叩き



今年も残すところあと3ヵ月となりました。1年はあっ という間に過ぎていきます。朝晩は大分涼しくなりまし たが、日中の日差しはまだ暑く、台風も発生する季節な ので油断できませんね。さて今回は、この時期に度々話 題となるオオスズメバチを紹介します。

オオスズメバチ (学名: Vespa mandarinia japonica) は昆虫類ハチ目スズメバチ科スズメバチ属に属します。本 種は東南アジアから東アジアにかけて広く分布するスズ メバチ類で、国内では一部離島を除く北海道から九州まで 広く分布しています。主に平地から山地にかけての森林な どに生息し、市街地ではあまり見かけません。特徴はハチ の典型的なイメージでもあるオレンジっぽい黄色と黒の 縞模様。でも、何よりも魅力的なのが非常に大きなその身 体。働きバチだと 25~40mm、女王バチでは 50mm 前後と貫禄抜群、日本最大のハチです。日本固有亜種のオ オスズメバチは大きさ・殺傷能力ともに強く、世界最大最 強のスズメバチともいわれています。

発生時期は4~11月、とくに活発なのは夏から晩秋 です。巣は土中や根元付近の樹の洞、朽木の下などに作り、 コロニー (1つの巣) に数十~600 匹くらいが生息しま す。獲物をしとめる強力な顎と毒針を持っているため誤解 されがちですが、実は肉食は幼虫の期間だけであり、成虫 は樹液や果実など甘い物を好みます。成虫は幼虫を養うた めに、夏から秋にかけて多種多様な昆虫を狩るのです。秋 が深まってくるとミツバチ類やアシナガバチ類、時には他 のスズメバチ類の巣を襲撃し、全滅させて幼虫の餌にする

こともあります。毎年この時期に人がスズメバチに襲われ る事故が多発しますが、市街地に近い場合は大部分が小型 のキイロスズメバチなどであり、本種の場合は山間部での アウトドア活動の際に被害にあうケースが多いです。

そんなオオスズメバチですが意外と天敵も多く、幼虫で あるハチノコを食用にするヒトやクマなどの哺乳類や猛 禽類のハチクマ、巣を食害するハチノスツヅリガ、身体に 寄生するスズメバチネジレバネなどがいます。ほかにも自 分よりも小さなアリ類に襲われたりするなど人間界では 最強と噂される本種も自然界では状況によって大きく変 動します。

さいごに、オオスズメバチはほかのスズメバチ類同様、 人にとって怖ーい生き物の一つですが、同時に多種多様な 害虫を捕食してくれる天敵でもあり、私たちや生態系に とっても必要な生き物でもあります。怖いというだけでむ やみやたらに駆除を行うことは疑問を呈することであり、 時に諍いが生じてもうまく付き合っていくことが本来あ るべき共存の姿ではないかと思います。これからの季節、 山のレジャーでオオスズメバチを見かけられた際にはご 注意いただくとともにふとそんなことも考えていただけ れば幸いです。

大阪府営長野公園

〒 586-0051 河内長野市末広町 581-1 TEL: 0721-62-2772 FAX: 0721-62-2810 https://www.toshi-kouen.jp/staticpages/ index.php/nagano_top

西田吉志]部落問題をテーマにした学習会で、僕と

同じ世代で被差別部落にルーツを持ちつつもアイデン

ティティにあふれた人に再会した。講師として部落問

題を話す彼女の信念や姿勢に背中を押された気がした。



物の

ば

0

耐震化

修費用 なる場

所を 0

会

機運

し賃料

や

0

拠点

の

持

出回らな 活動

ところで

 $\overline{\circ}$

0

0

ń

効活用. 年以

う名目 てら

が

な

ŧ

食

堂や高齢 献で

ろくじょうろたき tection

体費用 不足などが理由で し大 阪市には、 な

き

壁のような階段。改修で2階が活きる?



 \mathcal{O}

なる。

肢

(安田拓也

年

の

 \mathcal{O} 費用も

相

の

もの 者の



[寺島史視]これから新たなことをして自分の経 験を増やすのもいいのかもしれない。自分自身が 少しでも変わって成長できるように。まずは自分 にしかできないことを見つけよう。



谷口円]空が真っ暗になる少し前、電車の中か ら遠くに見える大きなマンション。その半分くら いの部屋にあかりが灯っている様子がエモーショ ナルだなぁと思った初秋のある日でした。



[安田拓也]今夏は神戸ヘサイクリング。アツい のなんのって。でも皮が剥けるまでは走れていな い。サイクリングの秋ということで、久々に遠出 してみようかな。和歌山へ、往復 100km チョイ。

ハナレバナレになった人とまち

らしの窓か

6

紡ぐヒントを探してみる

な大志を抱いても良いと思う。製 わがまちの西成製靴塾もそ

ないかと期待している。 定候補にノミネー 等にアプロ げてもらえるだろうか。エルチャ なものだと例えると、想像力を広 と。これって世界遺産登録のよう 間支援組織」を認定するというこ つが、福祉と市場に橋を架ける「中 ル条例を読み解くキ 先般施行された大阪府ハ -ワードの |

のりんご生産や石川県の温泉旅館 ものづくり産業、はたまた青森県 ーチしていて、近々認 トされるのでは 知事や松井市長が、改革の跡地に 靴塾も似たような境遇を経てきた。 咲いたこの花を慈しんでくれると、 橋下さんはもういないけど、吉村 けという「逆風」に耐えてきた。製 橋下改革や民主党政権の事業仕分 Aダッシュは、俗っぽく言えば

議会に提出する準備をしたらいい を文字化して、ハートフル条例審 この際、カリキュラムや支援体制 二〇〇人の修了生を送ってきた。 けずに、もう二〇年続けてきて約 靴塾は行政の財政補助を全く受 述して欲し り隣保館のサポートを忘れずに記 かも。その際、民設民営のにしな シュと共同体で認定申請が良い と思う。ひょっとすると、Aダッ の

第一号となった。Aダッシュワー 割が顕著と評価されて、先頃認定

レンジは、ビルメン市場でその役

ク創造館は、製靴産業や大正区の

産業も、そして地域再生も一体と 化ける。 だから、「安倍最賃、麻生最賃」に 政策もほとんど同レベルだと思う。 ボクは、最賃も就労支援も生活

な

らったサク

セ

スス

で描

富田一幸

えない。悲しいかな、野党の最賃

にくく、最賃が景気対策にしか見

足していると思う。つまり、就労

支援や企業支援の全体像がわかり

倍さんの最賃にはスト

ーが不

人間のしあわせ、福祉のあり方、そ して新しい社会の結びつきを求め て、これからも「いい湯かげん」の テーマ探しに出かけます。



政治に話が飛んだのは、政治家や 定に、そんな夢を膨らませている。

政党に、とくに野党に、この話

拾って欲しいと思ったからだ。

[山村裕太]はじめてやったテレビゲームが『ド -ラゴンクエスト』でした。最近『ドラクエウォー ク』というアプリがでました。ゲームってどこま で進化するんでしょうね。

ボクは期待する。

(1

てみたいと思う。特定最賃なん

て風呂敷まで広げ

て、円卓会議を

P

ってみたい。

て 地域最賃だけじゃなく「特定最賃」 「シッタカ」じゃないが、最賃には 政治の話。安倍一強の原因は野党 卓会議が面白そうだ。ボクは、安 る。何よりその産業の関係者の円 は、産業分布が一定地域に集積し のもある。皮革とか製靴産業など つまり地域別産業別最賃という 最賃が上がっているかに見える。 最低賃金が典型で、 てしまっているとも指摘される の人気がないからと言われて久し い。安倍与党が野党のお株を取っ いて、この特定最賃に向いてい さてさて、話は思い切り飛んで 官邸主導で

ニテ

ィ」があると言ってきた。地

域再生ならぬ「流域再生」、ハー

フル条例による中間支援組織認

働く「流域」とでも言い表す「コミュ

が暮らす「地域」とともに、人々が

ボクはかねがね、都市には、人々

世界遺産のような中間支援組織認定

(寺本良弘)

/\ 1 ビスカス の葉 つ ゙ぱ゚゚゚゚゚゚゚

そして命を再生できた夏だった。 今年の夏、故郷を思い出すほどの暑さだった。 私の故郷はハワイかな?それとも沖縄かしら? 大阪で過ごす私にとってはとてもありがたく

頑張れ!頑張れ!と、水分補給しあう仲間たちに声をかけた。 ただ、暑さに弱い仲間たちもいて、つらい時もあった。

その 手は暑さを吸収し、そして艶やかな色の花を咲かせ 私の手は小ぶりのわりに分厚く、し おかげで暑さから身を守れる。 わが目立つが

私は草木が大好きです。 に観葉植物には心

癒されます。私と葉っ ぱとのお喋りを聞いて

ください。

今年の役目はおしまい。来年の夏までしばらく休眠だ。 だけど私は裏方が大好き。来年もまた主役を引き立てたい 艶やかに咲く花は主役、地味な葉っぱは裏方。

赤井まゆみ イビスカスの **こと** アオイ科の仲間で原産地 は熱帯アジア。夏のイメ ジの花として人気。花言 葉は「繊細な美」「新

昨今、9月になっても猛暑つづきで大変だ。みなさん、体調 管理はいかがですか。今月と来月はゆ~とあいでもいろんな 行事が立て込んでいます。「西成区民まつり」「体育レクレー ション大会」認知症の予防啓発事業の「run伴」、11月には防災 のための訓練事業。これらの事業に地域の方々、一人でも多く 参加してもらい、地域福祉活動を盛り上げていこうと思って います。子どもから高齢者までが楽しめるよう町会、校区の社 会福祉協議会、民生委員、保護司、地元の社会福祉法人、ゆ~と あいがうまく関わりを持てるように組み立てていきます。地 域のみなさんもぜひご参加ください。



にしなり隣保館の館長が日々の出来事 について胸のうちで皮算用しているこ とを語っていくよ。

地域の縁をひでつなぐ か が 0 ています。 ŋ も不合格の な あることに気づ で ところで、私たちは日ごろ牛や豚や魚を殺 一受けた恩に、 が す。 とうござい の 諺 命 0 また「志望校に合格 をは 人や一 ように 生 じ 等、 め

せん」と悔やむ心です。 ています」と安心してい ます 前中 了と感 報 いることが出来ず「すみま ただく心、 謝する心、 仏様(故人) 幸せに暮 か

せん」。 切 シ が でもあるのです。 るそうです。 故 人) に手を合わ 、ス。 しあ な言 生 砂 人)のおかげさまです、 "ア"は「あ ιj 漠 これらの言葉は仏 葉=心 0 茂 わせ」、バスルは「すみま の「オ る憩 中 が秘 オ アシ りがとう」、 () せる 0 ば めら ス」に まり 場 ときの お 所 か n 様 仏 オ げ T は 故 3 大 ア



です。こんな「オアシス」の心を大切にしたい

松向寺

通 す。 言 が 稲 生 n

生

上えて

さきま

ず。

す

みませ

h

は

優

温 虚な心

か

で () 賢 ٤

くなるほどに

謙 を 1

芽 穂 活

<

実るほ な

ど 0

垂

n

る

様

R

犠

牲

上 頭急

自

分

0)

、三等の

人が

()

る 等賞

から

得

5

に輝

くしの

食

ニニはドコ? わたしはサーレマ 編集部が厳選した てにしなり100条ム 大公開!

カラフルな色鉛筆がたくさん立っていますね。ゆ~とあい によく来る方なら見たことあるかも (ヒント)? ココがドコ だかわかった人は、ゆ~とあいの受付まで!正解者にはドリ ンク無料チケットをプレゼントいたします(先着10名様限 り)。回答期限は10月末日、ふるってご回答ください!

阪堺電軌鉄道阪堺線の東玉出駅からほど近い、西成区 玉出東2丁目付近でした!



で、

水

が

湧

ž

樹

木



にしなり隣保館「スマイル ゆ~とあい」は、地域コミュニ ティ全体が抱える課題の解決をめざす民設民営の福祉施設 です。日々悩んでおられる困りごとはありませんか?お悩 み解決のためにできることをいっしょに探しましょう。

なび 10月号(vol.152) 発行日:2019年10月1日(創刊日:2007年1月1日) 発行:株式会社ナイス 住所:大阪市西成区長橋 3-6-33 電話:06-6563-1156

編集長 : 若松司 編集 : 沖田一志、佐々木敏明、田岡秀朋、 寺島史視、西田吉志、安田拓也、山村裕太、 (あいうえお順)

